Culte de dimanche 9 février 2025

Luc 5 : 1 – 11 La pêche miraculeuse

Deux situations de pêches miraculeuses

Dans les évangiles nous avons 2 situations de pêches miraculeuses.

Dans Luc 5 : 1 – 11 la lecture du jour, situe Jésus, au tout début de son ministère public.

Dans Jean 21 : 1 -11 Jésus est passé par la mort et la résurrection.

<u>Situation géographique</u> – La Galilée englobe une partie de la mer de Galilée (ou Lac de Génésareth ou lac de Tibérias), Chorazim, Capernaüm, Magdala, Cana, Tibériade, Nazareth ...Capernaüm est au nord de Jérusalem à une distance de 180 – 190 km.

Un texte sur le contexte de l'époque trouvé sur internet dit ceci :

Les Galiléens étaient méprisés des Judéens qui leur reprochaient d'avoir une pratique religieuse impure, un langage grossier et d'avoir pour origine des <u>Gentils</u> mélangés à des descendants des Dix Tribus qui n'étaient pas partis en captivité. Selon <u>Flavius Josèphe</u>, les Galiléens étaient des gens laborieux, ennemis de l'oisiveté et tellement guerriers qu'ils tenaient tête à toutes les nations voisines qui les harcelaient⁴.

La 1ère pêche miraculeuse au début de son ministère public.

Nous sommes au tout début du ministère de Jésus.

Jésus vient d'apprendre que son cousin Jean le baptiste a été emprisonné, il quitte Nazareth se retire en Galilée à Capernaüm afin d'accomplir la parole d'Esaïe 8 :23 relaté dans Mathieu 4 :15 " Ecoute, ô toi, terre de Zabulon et toi, terre de Nephtali, contrée voisine de la mer, située au-delà du Jourdain, ô toi, Galilée des nations païennes : Le peuple qui vivait dans les ténèbres a vu briller une grande lumière, et sur ceux qui habitaient dans le pays sur lequel planait l'ombre de la mort, une lumière s'est levée."

La lumière de Christ arrive à Capernaüm.

Jésus prêche la bonne nouvelle du royaume de Dieu à une foule juive qui connait la parole de Dieu, transmise de génération en génération. Il prêche dans la synagogue de Capernaüm en Galilée, y fait de nombreux miracles de guérisons de délivrances, puis il

se dirige à la maison de Simon Pierre dont sa mère est atteinte d'une forte fièvre. Jésus prie pour elle, menace la fièvre et la fièvre la quitte. Elle se lève instantanément. La nouvelle s'étend et Jésus est suivi de beaucoup de malades afin de recevoir la guérison.

Au petit matin il sort de chez Simon Pierre à Capernaüm pour prier mais la foule est déjà là espérant recevoir une bénédiction. Il se dirige vers le lac de Tibériade et se trouve au bord du lac prêchant à une foule nombreuse.

La foule se pressait autour de Jésus. Cette foule de juifs a soif de vérité et Il leur enseigne "la bonne nouvelle du royaume de Dieu", c'est pour cela qu'Il a été envoyé.

C'est à ce moment qu'interviennent les pécheurs de poissons et leurs barques.

La pêche miraculeuse.

Tout d'abord qu'est-ce qu'un miracle?

C'est une manifestation surnaturelle qui atteste de la puissance divine.

C'est la substitution ou la suspension des lois naturelles à notre bénéfice en situation de crise.

Les grands exemples de miracles dans l'ancien testament – la mer rouge s'ouvre en deux pour laisser passer le peuple Juif à la sortie d'Egypte. La farine te l'huile de la veuve de

Un miracle est une action ponctuelle de la part de Dieu.

Le miracle est la manifestation de quelque chose qui devient visible, qui ne se <u>re</u>produit pas, et souvent manifesté dans des cas d'urgence.

<u>1 à 3</u> "Un jour, alors que Jésus se tenait sur les bords du lac de Génésareth et que la foule se pressait autour de lui pour écouter la Parole de Dieu, il aperçut deux barques au bord du lac. Les pêcheurs en étaient descendus et nettoyaient leurs filets. L'une de ces barques appartenait à Simon. Jésus y monta et lui demanda de s'éloigner un peu du rivage, puis il s'assit dans la barque et se mit à enseigner la foule."

Les pécheurs en nettoyant les filets entendaient le prêche de Jésus. Jésus devait être acculé entre la foule et la mer. Lorsque Jésus monte dans la barque Simon et André ont dû être étonnés.

"Que fait 'il celui-là?" Il monte à bord sans y être invité, la foule pousse un peu. C'est une situation absolument pas ordinaire. Habituellement le bord du lac est plutôt désert l'espace est occupé par les pêcheurs.

Pourquoi Jésus monte dans cette barque?

Certes il est poussé par la foule.

Depuis la barque sa voix devait porter plus.

Il avait amorcé son plan pour appeler des disciples à le suivre. Il lui fallait des hommes courageux, travailleurs, prêts à répondre spontanément avec bienveillance.

Combien de temps dure le prêche de Jésus ?.

Les pêcheurs ne nettoient plus leurs filets. Ils mettent leur activité en parenthèse pour écouter la parole. Ils s'éloignent un peu du bord.

Jésus s'assoie il prend son temps, il s'installe comme quelqu'un qui a l'intention de rester, et les pêcheurs écoutent.

Il y a déjà de leur part une attitude d'obéissance.

<u>4"</u>Quand il eut fini de parler, il dit à Simon : Avance vers le large, en eau profonde, puis, toi et tes compagnons, vous jetterez vos filets pour pêcher."

Si nous comparons cette pêche de poissons en pêche humaine,

Jésus ordonne à Simon et à ses compagnons d'avancer là où ils ne maitrisent rien.

Remarquez que Jésus n'envoie pas Simon seul "Toi et tes compagnons". Dans tous les évangiles les disciples ne sont pas seuls.

"Tu jettes les filets à la surface" de l'eau sans voir ce qui se passe dessous. Tu ne sais pas ce que tu vas retirer des eaux profondes.

Il nous faut oser comme les pêcheurs ont fait confiance à une parole. Jésus ne les a pas suppliés de retourner pêcher.

<u>5</u> "Maître, lui répondit Simon, nous avons travaillé toute la nuit et nous n'avons rien pris, mais, puisque tu me le demandes, je jetterai les filets."

Au petit matin le retour bredouille doit être amer pour tous ces pêcheurs. Nous ne savons pas si Simon et son frère avaient de quoi nourrir leur famille ou payer les dettes. Ce retour au rivage sans rien prendre est une déception. C'est peut-être pour cette raison que Simon prend le temps d'accueillir Jésus sur sa barque et d'écouter le sermon.

Simon aurait pu dire "écoute homme de Dieu qu'est-ce que tu sais de la pêche ? As-tu une seule fois lancé un filet à la surface de l'eau ? Nous sommes fatigués. Le travail de

toute la nuit pour rien, maintenant on rentre les filets sont propres je ne vais pas recommencer à les nettoyer ; Toi tu prêche moi je pêche "

Simon fait un pas de foi et tente par obéissance de pêcher quelques poissons. Ses filets étaient propres, replacés prêts à servir pour une nouvelle pêche.

Lorsque notre situation est scabreuse nous n'avons rien à perdre, recommençons là où nous avons échoués. Recommençons avec la force que Jésus nous donne.

Aujourd'hui pouvons-nous jeter une fois encore nos filets là où nous avons échoués. Peut-être avons-nous perdu la face et c'est un sentiment de honte, de colère qui nous empêche de recommencer.

Pouvons-nous aujourd'hui jeter nos filets à la surface de l'eau parce qu'avec le temps nous avons nettoyé nos pensées, et nos cœurs sont bien disposés à recevoir quelque chose de nouveau.

Jésus veut que nous recommencions là où nous avons échoués et il nous béni. Ne pas rester sur nos échecs demande du courage.

<u>6 & 7</u> "Ils les jetèrent et prirent tant de poissons que leurs filets menaçaient de se déchirer. Alors ils firent signe à leurs associés, dans l'autre barque, de venir les aider. Ceux-ci arrivèrent, et l'on remplit les deux barques, au point qu'elles enfonçaient."

Voilà ce qui était caché à leurs yeux devient visible. La bénédiction de l'éternel est grande et elle se partage avec les frères et sœurs. Les associés dans l'autre barque participent au travail. Ils viennent prêter main forte et reçoivent eux aussi la bénédiction.

Porte les fardeaux les uns des autres et ainsi vous obéirez à la loi de Christ (Galates 6 :2) Christ vous donne votre récompense.

Jésus pouvait faire ce même miracle de nuit pour épater les pécheurs et les appeler à les suivre dans plus d'intimité. Pourquoi attendre le jour devant toute la foule ? La bénédiction se fait au grand jour.

Jésus a rendu public la nomination de ses disciples.

<u>8 à 10</u> "En voyant cela, Simon Pierre se jeta aux pieds de Jésus et lui dit : Seigneur, éloigne-toi de moi, car je suis un homme pécheur. En effet, il était saisi d'effroi, ainsi que tous ses compagnons, devant la pêche extraordinaire qu'ils venaient de faire. Il en était de même de Jacques et de Jean, fils de Zébédée, les associés de Simon. Alors Jésus dit à Simon : N'aie pas peur ! A partir de maintenant, tu seras pêcheur d'hommes."

Ce miracle manifesté devant la foule Juive qui connaissait la parole puisqu'ils étaient enseignés à la synagogue, leur donne une autre dimension de Dieu. Certes ils connaissent les miracles racontés par leurs ancêtres, comme la traversée de la mer rouge, la manne quotidienne pour les nourrir, l'eau qui sort du rocher dans le désert etc.... mais cette génération n'avait pas encore vu la puissance de Dieu.

Ils ont entendu mais maintenant leurs yeux ont vu.

Simon mesure lui aussi la grandeur de ce miracle. Par cette pêche fructueuse il est possible que Jésus ait répondu à beaucoup de ses attentes. C'est tellement grand ! comment va t'il gérer cet évènement ?

Il est saisi d'effroi, parce qu'il se sent indigne de recevoir autant, pourtant Dieu a répondu en un instant à toutes ses attentes. C'est la peur de l'abondance que nous ne maitrisons pas, nous ne le méritons pas.

La peur paralyse. Ce que nous voyons ou visualisons par la foi créé une attente que nous sommes en mesure de gérer émotionnellement. Or la foi c'est croire en ce que Dieu fait qui sont les promesses de sa parole, et notre esprit est en attente de ses promesses.

Ne sommes-nous pas ainsi ? Est-ce que je suis digne de recevoir ??? Oui parce que mes besoins sont bien réels. Mais recevoir autant est-ce utile ? Ne limitons pas Dieu dans ce qu'il a en réserve pour nous. Si nous le limitons dans ce qu'il nous réserve alors le jour ou l'invisible devient visible nous ne serons pas en mesure d'accueillir l'ensemble de la bénédiction. Or l'ensemble de cette bénédiction béni aussi les autres.

Ce que Jésus dit à Simon !! "n'aie pas peur". La quantité de poissons dans ses filets représente autant d'hommes sauvés. Voici la tache qui l'attend. Mais Simon ne le sait pas encore.

La tâche de Simon est grande mais il ne le mesure pas. Il ne sait pas encore de quoi est fait son avenir. Et il n'est pas seul. !!!! si tu penses pouvoir remonter les filets pleins de poissons tout seul tu te trompes. C'est trop lourd. Jésus dit bien "je serais avec vous tous les jours de ta vie".

Jésus nous envoie en mission avec des moyens mis à notre disposition.

<u>11</u> Dès qu'ils eurent ramené leurs bateaux au rivage, ils laissèrent tout et suivirent Jésus.

Simon a compris que cette bénédiction n'est pas le plus important. L'important est de rester proche de celui qui l'a béni.

Ne t'arrête pas à la bénédiction mais suis la main qui ta bénie.

C'est Zébédée, le père de Jacques et Jean qui doit gérer le retour au bord du lac, puisque ses fils et ses associés sont partis. Que devient cette pêche ? Sont-ils rejetés à la mer ? Il est possible que la foule qui écoutait la parole auprès de Jésus a acheté les poissons. Zébédée avait une entreprse à faire tourner.

La 2ème pêche miraculeuse à la fin de son ministère public.

Jésus a été crucifié et Simon-Pierre et André, Thomas, Nathanael et les fils de Zébédée Jacques et Jean sont désorientés de la mort de Jésus. Ils se rassemblent au bord du Lac de Tibériade là où Jésus leur avait donné rendez-vous. C'est l'ange qui a dit aux femmes devant le tombeau de Jésus qu'il les précède en Galilée " c'est là que vous le verrez" (Matthieu 28 : 7).

Jésus se montre aux femmes et leur dit « soyez sans crainte ; allez dire à mes frères de se rendre en Galilée : c'est là qu'ils me verront. (Matthieu 28 : 10).

Puis nous retrouvons l'équipe reprenant leur ancienne activité. C'est ce qu'ils savaient faire « pêcher ».

Leur cœur est troublé. Ils n'ont pas pu épargner Jésus de cette terrible fin. Que se passe t'il dans leurs pensées ? Ils ne semblent pas attendre Jésus sur le rivage du lac de Tibériade. Ils reviennent simplement à leur condition première.

Ont'ils entendu ce que les femmes ont dit ? (Jean 21 : 3) « 'Simon Pierre dit aux autres : Je m'en vais pêcher. Nous aussi. Nous y allons avec toi, lui dirent-ils. Et les voilà partis. Ils montèrent dans un bateau, mais la nuit s'écoula sans qu'ils attrapent un seul poisson. »

Or ils vont revivre la même situation que 3 ans plus tôt.

Jean 21 : 4 « Déjà le jour commençait à se lever, et voici : Jésus se tenait debout sur le rivage. Mais les disciples ignoraient que c'était lui. 5 Il les appela : Hé! les enfants (le statut des disciples a changé), avez-vous pris du poisson ? Rien, répondirent-ils. 6 Jetez le filet du côté droit du bateau, leur dit-il alors, et vous en trouverez. Ils lancèrent donc le filet et ne purent plus le remonter, tellement il y avait de poissons. 7 Le disciple que Jésus aimait dit alors à Pierre : C'est le Seigneur (c'est seulement à ce moment que Pierre reconnait Jésus. Son apparence a changé parce qu'il est glorifié). En entendant que c'était le Seigneur, Simon Pierre, qui avait enlevé sa tunique pour pêcher, la remit (Pierre garde une tenue descente devant son Dieu) et se jeta à l'eau. 8 Les autres

disciples regagnèrent la rive avec le bateau, en remorquant le filet plein de poissons, car ils n'étaient qu'à une centaine de mètres du rivage. »

« 9 Une fois descendus à terre, ils aperçurent un feu de braise avec du poisson dessus, et du pain. 10 Jésus leur dit : Apportez quelques-uns de ces poissons que vous venez de prendre. 11 Simon Pierre remonta dans le bateau et tira le filet à terre. Il était rempli de cent cinquante-trois gros poissons et, malgré leur grand nombre, le filet ne se déchira pas. 12 Venez manger, leur dit Jésus. Aucun des disciples n'osa lui demander : « Qui es-tu ? » (l'apparence de Jésus a changée parce qu'il a reçu la gloire de Dieu) Ils savaient que c'était le Seigneur. 13 Jésus s'approcha, prit le pain et le leur distribua, puis il fit de même pour le poisson. 14 C'était la troisième fois que Jésus se montrait à ses disciples, après sa résurrection. »

Conclusion

Dans Luc 5:1-11 la lecture du jour situe Jésus, au tout début de son ministère public. C'est à ce moment que Jésus appel ses disciples à le suivre afin de les préparer à annoncer le royaume de Dieu au monde entier.

Dans Luc 4 : 43 Jésus dit : "Il faut aussi que j'annonce aux autres villes la bonne nouvelle du royaume de Dieu ; car c'est pour cela que j'ai été envoyé". "le temps est accompli et le royaume de Dieu est proche. Repentez-vous et croyez à la bonne nouvelle" (Marc 1 :15)

Pendant 3 années l'enseignement que Jésus a prodigué dans le cercle restreint des 12 apôtres a été confirmé par la démonstration de la puissance de Dieu mais il affirme aussi sa volonté de sauver le monde.

Jésus envois ses disciples dans le monde pour prendre la relève et continuer l'œuvre qu'il a commencé. C'est Marc qui relate une des apparitions de Jésus après sa résurrection

MARC <u>14</u> Plus tard, il se montra aux Onze pendant qu'ils étaient à table ; il leur reprocha leur incrédulité et leur aveuglement parce qu'ils n'avaient pas cru ceux qui l'avaient vu ressuscité.

<u>15</u> Et il leur dit : Allez dans le monde entier, annoncez la Bonne Nouvelle à tous les hommes. <u>16</u> Celui qui croira et sera baptisé sera sauvé, mais celui qui ne croira pas sera condamné. <u>17</u> Voici les signes miraculeux qui accompagneront ceux qui auront cru : en mon nom, ils chasseront des démons, ils parleront des langues nouvelles, <u>18</u> ils saisiront des serpents venimeux, ou s'il leur arrive de boire un poison mortel, cela ne leur causera aucun mal. Ils imposeront les mains à des malades et ceux-ci seront quéris.

<u>19</u> Après leur avoir ainsi parlé, le Seigneur Jésus fut enlevé au ciel et s'assit à la droite de Dieu. <u>20</u> Quant à eux, ils s'en allèrent proclamer la Parole en tout lieu. Le Seigneur travaillait avec eux et confirmait leur prédication par les signes miraculeux qui l'accompagnaient.]

C'est aujourd'hui encore notre mission.

Dans les 2 cas de pêches miraculeuse, Jésus montre à ses disciples qu'il leur a donné les moyens d'aller avec la puissance de Dieu.

La pêche s'apparente aussi à une pêche d'hommes, perdus, malades et souffrants.

Jésus a bien dit à Pierre "Simon fils de Jonas suis moi désormais je te ferai pêcheur d'hommes"